

La Fundación Ford, el Grupo de Análisis para el Desarrollo (GRADE)
y Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)

Seminario regional:

HACIA LOS **CENSOS NACIONALES** DE
COLOMBIA (2015) Y **PERÚ** (2017)
DESDE UNA PERSPECTIVA ÉTNICA:
RETOS Y DESAFÍOS

Ponente: Juan de Dios Mosquera

Título : Seminario – taller internacional para la visibilidad estadística de la población afrodescendiente en la región Bogotá, diciembre 12, 13 y 14 de 2012 : conclusiones generales

Enero 2013

SEMINARIO – TALLER INTERNACIONAL PARA LA VISIBILIDAD ESTADÍSTICA DE LA POBLACIÓN AFRODESCENDIENTE EN LA REGIÓN

BOGOTÁ, DICIEMBRE 12, 13 Y 14 DE 2012

CONCLUSIONES GENERALES



Organizadores:

- Movimiento Nacional Cimarrón
- Departamento Administrativo Nacional de Estadística – DANE.



COMPROMISOS DEL DANE

- Poner en la agenda del comité directivo del DANE el tema de la visibilización de grupos afrodescendientes y étnicos en la gran encuesta integrada de hogares.
- Presentar en la Conferencia Estadística de las Américas desde el punto de vista conceptual la propuesta de inclusión de la pregunta étnica y afrodescendiente, a trabajar con Uruguay para colocar el tema en la discusión.
- El DANE está trabajando en alianza con varios ministerios, en búsqueda de visibilizar en los registros administrativos la variable étnica afrocolombiana.

- Los procesos censales ya están en una etapa de prediseño, para el año 2013 se realizará el proceso de concertación buscando contar con una propuesta definitiva sobre la boleta censal.



RETOS Y COMPROMISOS

“.....Estamos concluyendo una gran jornada de trabajo y las tareas que nos quedan son muy serias. Debemos ser responsables.....”



Juan de Dios Mosquera
Director Movimiento Cimarrón



CONCLUSIONES GENERALES

- Fortalecer la alianza entre las organizaciones sociales, instituciones estatales, centros académicos, organismos de cooperación internacional y comunidades en general en torno a la gran tarea de la visibilización y caracterización estadística y censal de los pueblos afrodescendientes.
- Institucionalizar el diálogo del movimiento organizativo y reivindicativo afrodescendiente con los organismos de estadística (INES) en cada uno de los países.

- 
- Convocar una gran campaña de debate académico y popular sobre los conceptos identitarios correctos y sobre el cómo debe ser la pregunta de reconocimiento e identificación étnico-racial. Aplicar pruebas cognitivas entre todos y todas las poblaciones nacionales.
 - Reafirmar recíprocamente el compromiso de la participación del movimiento organizativo afrodescendiente y de sus expertos en todas las etapas censales; antes, durante y después, incluyendo el análisis y procesamiento de los datos no solo por el Estado, sino también por los centros académicos y en especial por las organizaciones sociales.

- Promover una gran movilización nacional por el autoreconocimiento del conjunto de la población de cada nación. Comprometer a todos los sectores sociales e institucionales con las campañas de sensibilización, comunicación, capacitación de censores y la operación censal exitosa. Garantizar el compromiso y la transmisión de estos procesos por los medios de comunicación.





Convocar a los INES a reajustarse institucionalmente creando lo siguiente:

- 1) Sistema Nacional de Estadísticas Étnico-raciales.
- 2) Comisión Nacional de Estadísticas Afrodescendientes como espacio de participación e interlocución institucionalizado entre Estado y sociedad civil.
- 3) Incorporar las secciones responsables en los INES de las encuestas generales con la incorporación al proceso de identificación étnico-racial, la multiétnicidad y la diversidad cultural.
- 4) Vincular a las plantas de personal de los INES profesionales afrodescendientes competentes.
- 5) Promover becas de formación profesional a favor de estudiantes afrodescendientes.

- 
- Impulsar y fortalecer los espacios de coordinación, articulación y trabajo en red sobre el tema de los censos, las estadísticas y la visibilización de los afrodescendientes en el conjunto de los Estados y nuestras sociedades.
 - Convocar al DANE a liderar y promover en la Conferencia estadística de las Américas un grupo de trabajo sobre los afrodescendientes.
 - Proponer la creación de un grupo de trabajo sobre las poblaciones afrodescendientes en la Conferencia Mundial de Población 2013, en Uruguay.

GRACIAS A:



FOS-Colombia

Fondo para la Sociedad Civil Colombiana por la Paz,
los Derechos Humanos y la Democracia
Forum Syd